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据中国之声《新闻晚高峰》
报道，河南的魏女士向中国之声
反映，近日，自己带着孩子去所
在地社区诊所想接种疫苗，但是
不少类型的疫苗都出现了短缺
的情况。业内人士表示，目前，
国家对二类疫苗的供货渠道作
出调整，但相应的平台建设还未
完成，导致很多地方疫苗库存告
急。疫苗供应，如何保质又有
量？

二类疫苗出现供求大问题，
需求严重大于供给，乃至很多地
区百姓的孩子想打防疫针都打
不上了，连脊髓灰质炎灭活疫苗
这类最常见的疫苗都用不上了，
真正是相当尴尬。此事件出现
怎么不会导致百姓诘责，为什么
相关问题出现总是让百姓利益
受损呢？

在二类疫苗管理工作中，政
府相关部门出现过重大纰漏，乃
至让过期、假冒的疫苗在全国很
多地方流行。在问题出现后，相
关部门下大力气进行市场整治，
整治相关的运送渠道，通过卫计
委和相关部门联合执法，终于让
假疫苗事件得到了平息。现在
事件已经过去很长时间，百姓本
以为这个风波已经过去了，对
于百姓所造成的影响也应该逐
渐消除了，哪里会想到，二类疫
苗销售渠道一规范，其结果是
百姓给孩子打防疫针更难了，
很多二类疫苗，即使是自己花
钱也买不到，真正是再次让百
姓寒了心。

事件出现了，相关部门回答
说是因为相关的销售网络平台
体系还没有建成，造成了疫苗生
产出来运输不出去，百姓想用疫
苗犯难，尤其是偏僻地区的百
姓，想用这类疫苗更是难。那么
问题就出来了，运送疫苗的工作
到底是由谁来完成呢？难道不
是 由 各 级 卫 生 系 统 承 担 责 任
吗？如果是，卫生系统的机构
是如此的庞大，难道在这一事
件中都干不好吗？销售平台一
直很难建设，为什么在过去没
有出现这一现象呢？如今平台
建设很难的现象出现，到底是
人为难办，还是其责任心难落
实呢？

二类疫苗虽说是百姓个人
出资，但也是涉及广大百姓自身
利益，如果说相关部门只考虑自
身利益，而忽视百姓的利益，那
么这相关的运送销售平台建设
也许就一直没有结果。如果真
正将百姓的利益放在心上，在工
作过程中，发扬一下“五加二”

“白加黑”精神，有什么不可呢？
尤其是贫困地区百姓的利益更
需要考虑，不能因为自身在工作
上有想法，顾虑各种困难而放弃
自身的责任，那更是不靠谱。

二类疫苗平台建设不能再
等了，百姓等不起了，再等的结
果会不会让很多百姓骂娘呢？
因此希望事件出现后，相关部门
加快落实自身责任，针对平台建
设中出现的问题立刻进行整改，
切不可只考虑自身的困难，让疫
苗生产出来过期浪费，使百姓抱
着孩子打不上疫苗，这才是时代
最大的悲哀。

（苗凤军）

二类疫苗平台难建
别开百姓利益玩笑

山东疫苗事件之后，《国务
院关于修改〈疫苗流通和预防接
种 管 理 条 例〉的 决 定》对 外 公
布。其中，自愿接种的二类疫苗
采 购 和 运 输 方 式 都 发 生 了 变
化。采购将和免费的一类疫苗
一样，全部纳入省级公共资源交
易平台集中采购。药品批发企
业将不能再经营二类疫苗。但
至今，各地平台使用和建设的进
度并不一样。

平台建不好，也就意味着疫
苗进不到货，只能消耗以前的库

存。
连云港市海州区疾控中心副

主任卞光琳表示：“现在平台没建
好，我们也没法采购。以前二类
疫苗都是医药公司供应的，现在
就算你订医药公司也发不出来，
不给发了。”

运输也面临着新的要求。今
后，疫苗生产企业要直接向县级
疾控中心配送二类疫苗，或委托
具备冷链储存、运输条件的企业
配送。殷小梅说，相对于疫苗的
需求量来说，能够达到配送能力

的公司少之又少。“原来的形式基
本上是我们发到省站——省疾病
预防控制中心，工作就完了，但是
现在要求我们运到县，全国有
2863个县，都要求疫苗企业直接
配送到，这对配送能力的要求就
很高，疫苗企业基本上是自己不
具备直接冷链配送能力的。”

实际上，减少流通环节、重塑
供应渠道，对于保障疫苗安全的
好处显而易见。但当下，如何加
紧采购平台和物流体系的建设，
也是必须考虑的问题。

殷小梅说：“偏远的地方招
投标的时候我们都不敢去，因
为我们的配送能力达不到。像
这种我们物流现在配送不到的
地方，还是要发挥省一级疾病
预防控制中心已经配备好的一
类疫苗或者我们说的免疫规划
疫苗的那个体系的作用。他们
从疫苗的采购到配送，再到接
种，已经有一个完整的链条，将
他们现有的配送和仓储能力调
动起来，这个问题就不难解决
了。”

疫苗新政落地，冷链配送是最大短板

疫苗是指用细菌、病毒、肿瘤
细胞等制成的可使机体产生特异
性免疫的生物制剂，通过疫苗接
种使接受方获得免疫力。疫苗被
广泛认定为能减少许多疾病的流
行和影响。各国和国际公共卫生
组织视接种为他们对抗疾病的战
略重点。

疫苗分为两类。第一类疫
苗，是指政府免费向公民提供，公
民应当依照政府的规定受种的疫
苗，包括国家免疫规划确定的疫

苗，省、自治区、直辖市人民政府
在执行国家免疫规划时增加的疫
苗，以及县级以上人民政府或者
其卫生主管部门组织的应急接种
或者群体性预防接种所使用的疫
苗；第二类疫苗，是指由公民自费
并且自愿受种的其他疫苗。

一类（免费）和二类（自费）疫
苗的最大区别是管理不同，前者
的费用是国家买单，后者则不
是。HIB之类的二类疫苗在很多
国家也是免费接种的，从预防疾

病的角度看，接种二类疫苗可以
让孩子获得更为广泛的保护。

2016年3月，山东省济南市公
安局食品药品与环境犯罪侦查支
队表示，自2010年以来，庞某卫与
其医科学校毕业的女儿孙某从上
线疫苗批发企业人员及其他非法
经营者处非法购进儿童、成人用
二类疫苗，未经严格冷链存储运
输销往全国 18个省市，经对警方
提供的查封疫苗品种清单进行核
实，实有疫苗12种，12种疫苗全部

为第二类疫苗，分别为冻干人用
狂犬病疫苗（Vero细胞）、脊髓灰
质炎灭活疫苗、b型流感嗜血杆菌
结合疫苗、乙型脑炎减毒活疫苗、
腮腺炎减毒活疫苗、冻干乙型脑
炎灭活疫苗（Vero细胞）、重组乙
型肝炎疫苗（CHO 细胞、汉逊酵
母）、A群C群脑膜炎球菌结合疫
苗、ACYW135 群脑膜炎球菌多糖
疫苗、水痘减活疫苗、口服轮状病
毒 活 疫 苗 、甲 型 肝 炎 灭 活 疫
苗。 （央广）

何为二类疫苗

供货渠道调整 平台建设未完成

多个地方二类疫苗出现短缺
近日，不少家长带着孩子去所在地社区诊所想接种疫苗，却发现不少类型的疫苗都出现了短缺。业内人士

表示，主要原因是山东疫苗事件后，国家对二类疫苗的供货渠道作出调整，但是，相应的平台建设还没有完成，导
致很多地方疫苗库存告急。

据中国之声《新闻晚高峰》报
道，河南魏女士的孩子刚满两个
月，到了该服用脊髓糖丸疫苗的时
候，“就是脊髓灰那个叫什么病，去
我们社区的门诊，医生说现在没有
那个糖丸。”魏女士说。

不得已，她想给自己的孩子自
费注射二类的五联疫苗。

魏女士说：“有很多家长给孩
子打五联，就是好几种疫苗混在一
起打的那种，但是医生说现在五联

也没有，什么都没有，就是针对我
们孩子这个月龄的小婴儿的针什
么都没有。”

魏女士的遭遇不是个案。在
安徽、江苏、深圳等不少地方，近一
两个月都出现了疫苗短缺的情况，
其中主要表现为自费的二类疫苗
短缺。记者此前就相关问题咨询
了河北省疾控中心免疫规划所：

记者：“市里头什么时候才能
再打狂犬病疫苗啊？”

河北省疾控中心：“这个不好
说，我们比你们还着急。你看看其
他地市还有没有吧！”

记者：“我得从市里跑几十公
里去打？”

河北省疾控中心：“这位同志，
我跟你说，你跑几十公里能找到疫
苗就已经相当不错了。现在就是
这种状况。”

手足口病疫苗也处于同样境
地。每年的6月到8月，正是手足

口病高发期，但是，根据媒体报道，
尽管中国医科院医学生物学研究
所昆明所及北京科兴生物公司两
家机构于今年 3 月及 5 月分别上
市了相应疫苗，但是市面上仍然难
寻疫苗踪影。

北京科兴生物公司政府事
务兼公共市场总监殷小梅说：

“我们５月份上市了 90 万只，但
是呢，目前发出去的省市只有两
三个。”

多个地方二类疫苗短缺
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